EL MOVIMIENTO OBRERO Y EL SECTOR DE LA ENERGÍA EN ESPAÑA ANTES DE LA GUERRA CIVIL: ANÁLISIS DE LA REVISTA *LA TURBINA* (1927-1933)¹

Mercedes Fernández Paradas

Universidad de Málaga

Nuria Rodríguez Martín

Universidad Complutense de Madrid

XVI Congreso de la Asociación de Historia Contemporánea

Taller

El sector terciario en la Europa del Sur en perspectiva comparada y transnacional (Siglos XIX y XX)

Esta comunicación analiza la cabecera de prensa sindical, la revista *La Turbina. Revista de la Federación Nacional de Obreros de la Industria del Gas, Electricidad y Similares de España*. Esta publicación, de orientación socialista, apareció entre los años 1927 y 1933. En concreto, analiza su órgano de expresión, la revista *La Turbina*. A través del examen exhaustivo

¹ Agradecemos al II Plan Propio de Investigación, Transferencia y Divulgación Científica de la Universidad de Málaga, Campus de Excelencia Internacional Andalucía Tech, la ayuda económica recibida que ha permitido la presentación de esta comunicación.

de todos los números editados se estudian tanto sus características formales como su contenido.

Los objetivos de este texto son fundamentalmente dos. En primer lugar, hemos pretendido rescatar una fuente apenas conocida para el estudio del movimiento obrero en España. En segundo lugar, contribuir a subsanar un vacío en la historiografía española sobre el desarrollo del sector energético español, que ha sido abordado preferentemente desde la perspectiva económica y empresarial, y atendiendo con preferencia a sus empresarios, pero no a sus trabajadores, esto es, al capital humano.

Metodológicamente, puede destacarse que la principal fuente documental sobre la que se ha trabajado es la propia revista. Desafortunadamente en el Archivo de la Unión General de Trabajadores no se conserva documentación sobre la Federación y su publicación (Martín Nájera y González Quintana, 1988), y solo se han podido localizar algunas informaciones en otra publicación seriada, el *Boletín General de la Unión General de Trabajadores*.

La Federación Nacional de Obreros de la Industria del Gas, Electricidad y Similares de España fue fundada en el año 1924, como entidad dependiente de la Unión General de Trabajadores (UGT). Su sede se estableció en la Casa del Pueblo de Madrid, inaugurada en 1908. Tres años después se publicó, en 1927, el nº. 1 de la revista *La Turbina*.

Su tirada fue, a lo largo de su existencia, bastante reducida, pues alcanzó, a lo sumo, los 7.000 ejemplares, y fue destinada preferentemente a los afiliados. Ahora bien, su difusión fue mayor de lo que esta cifra podría

indicar, puesto que también llegó a asociaciones homónimas de otros países europeos, integradas en la Unión Internacional de Servicios.

La irregularidad de la publicación, pese a lo dicho desde el Comité Nacional, parece que se debió sobre todo a que tras el acceso a la dirección del nuevo Comité a partir del IV Congreso de 1930, los meses que siguieron fueron especialmente complicados para el Comité, que dirigió sus esfuerzos a establecer la Segunda República.

Al no haberse conservado documentación primaria de la Federación Nacional, por ejemplo, memorias, correspondencia, etc., la revista es una fuente imprescindible para el estudio de esa organización, que nos ha permitido analizar su trayectoria en cuanto a sus dirigentes, afiliados, secciones y economía.

Referencias bibliográficas

Fernández-Paradas y Rodríguez-Martín (2022): "Historia de la Federación de Obreros de la Industria del Gas, Electricidad y Similares de España y de su órgano de expresión, La Turbina", *Hispania* Nova, 20, pp. 1 -26. DOI: https://doi.org/10.20318/hn.2022.6434

Martín Nájera, A.; González Quintana, A. (1988). Fuentes para la Historia de la Unión General de Trabajadores. Madrid: Editorial Pablo Iglesias.